



En tres décadas, decenas de partidos perdieron su registro

Antes de desaparecer recibieron recursos por \$19 mil 176 millones

NÉSTOR JIMÉNEZ

De 1991 a la fecha, decenas de institutos políticos han perdido su registro nacional como partidos en 26 ocasiones, incluido el de la Revolución Democrática (PRD).

Todos lo hicieron por no alcanzar el mínimo de votación que marca la ley, en algunos casos, sólo consiguieron 0.27 por ciento de los sufragios en alguno de los comicios. Pese a sus bajos niveles de respaldo, obtuvieron miles de millones de pesos para sus actividades.

De acuerdo con el financiamiento público que se ha destinado a las fuerzas políticas con registro nacional a partir de 1997, de ese año a la fecha, los partidos que han desaparecido recibieron en total 19 mil 176 millones de pesos.

Dicho monto se destinó a 19 partidos políticos, incluido el sol azteca, que desde ese año hasta 2024 recibió prerrogativas por 12 mil 684 millones de pesos. De los siete restantes, que desaparecieron en la década de los 90, el Instituto Nacional Electoral no detalla el monto que recibieron.

Para el próximo año, varias agrupaciones políticas se perfilan a solicitar su registro como partido, entre ellos, el Frente Cívico Nacional, que orquestó las marchas de la *marea rosa* en respaldo a la coalición opositora conformada por el Partido Acción Nacional (PAN), el Revolucionario Institucional (PRI) y el extinto PRD.

En tanto, de los partidos que han surgido desde la década de los 90, la mayoría sobrevivieron apenas entre uno y cuatro años.

El Partido Demócrata Mexicano obtuvo su registro en mayo de 1990 y lo perdió en noviembre del siguiente año, con un resultado de 1.03 por ciento de las votaciones a la Cámara de Diputados. El Partido Revolucionario de los Trabajadores nació formalmente en enero de 1991 y en noviembre de ese mismo año dejó de existir luego de obtener 0.56 por ciento de las votaciones al Congreso de la Unión.

Para 1993, el Partido Demócrata Mexicano recuperó el registro pero volvió a perderlo un año después, con 0.28 por ciento de las votaciones presidenciales; el Partido de la Sociedad Nacionalista, que se mantuvo de 1999 a 2003, tuvo 0.27 por ciento de los votos en las elecciones federales intermedias de ese año.

Fuerza Social por México, partido ligado al líder sindical Pedro Haces, también contó con su registro como partido político nacional sólo un año, de 2020 al 2021, tiempo en el que recibió 124 millones 811 mil 825 pesos como prerrogativas provenientes del presupuesto público federal.

En 2014 surgió el partido Encuentro Social, vinculado a grupos evangelista y que dirigió Hugo Érik Flores. Después de su primera contienda presidencial perdió el registro en 2018, pero su misma estructura lo hizo "revivir" ahora como Encuentro Solidario en 2020. Al año siguiente, volvió a perder su registro en las elecciones de 2021 para renovar la Cámara de Diputados.

Otros, como los partidos Auténtico de la Revolución Mexicana y el de Centro Democrático, sólo sobrevivieron un año, de 1999 a 2000.